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评论要会
讲真话

!三公经费"公开就是进步

!有志者事竟成"新说

!锥"走流浪汉
城市温度何在#

! ! ! !新闻焦点! 据媒体报道$广

州白云% 天河有多处天桥和高

架桥底$ 最近浇筑了密密麻麻

的水泥锥& 记者向多部门了解

水泥锥区域的管养权属$ 却没

有部门!认领"& 有工作人员表

示$ 过去桥底聚集了太多的流

浪人员$ 市政部门为防止安全

隐患$在桥底建了水泥锥&

阶梯电价细则应在运行中不断完善
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! ! ! !在广州 !" 多个部门已公布

!三公经费"的情况下#迟迟未见行

动的广州市建委#日前终于晒出了

#"$%年的账本$ 在总计 &$'()*万

元经费总额中#公务车消费占了大

头# 其中新买公务车花了 +,+(-!

万元#养车花了 !,'(%,万元$

!三公经费"本来只是指政府

部门人员因公出国出境%公务车购

置及运行% 公务招待产生的消费#

但这个词现在有点被异化了#好像

专指公款出国旅游%公车私用和公

款吃喝$ 这种异化的产生#一是因

为!三公经费"的使用标准不完善%

执行不严肃#监督不透明&二是公

众对公款吃喝等深恶痛绝#认知中

自然带有一定的情绪$ 因此#大凡

有!三公经费"公开#总会迎来质

疑%问难声$对公开!三公经费"#有

的部门之所以不积极% 不主动#主

要也是怕公开后受到舆论质疑$

应该说#能公布!三公经费"#就

是一种进步$此番广州市 !'个部门

先后公布了!三公经费"#像广州市

建委这样#虽然不是最早#甚至还有

点迟到#但只要公布了#就值得肯定

和鼓励$杜绝大手大脚#预防车轮腐

败#倡导厉行节约风尚#就必须从公

布!三公经费"始$ 公开是监督的开

始#也是监督的必须$公开是实现公

平% 公正的有效渠道# 没有公开透

明#没有细账明目的公布#!三公"腐

败就难以禁绝$只有公开了账目#发

现了问题#才可能真正堵住!三公经

费"使用漏洞$

显然#这次广州公布账本的一

些部门# 有的账本只有短短几百

字#有的甚至只有几个数字#没有

任何明细解释# 并不能令公众满

意$ 相较而言#广州市建委能将购

车费及养车费公布出来#把账说清

楚#却是一种实事求是的态度$ 承

认花钱了#然后才可能有承认花多

了#承认花得不合理#下次花钱按

规矩来等等$ 广州市建委公布!三

公经费"后#公众对 !%%多万的养

车费颇有意见$有人调侃'!买房的

钱是固定的#装修的钱是没数的"$

这个数字是否合理#是否经得起推

敲暂且不说#但公众的质疑提醒相

关部门#关于公车的使用要有细化

的标准$ 否则#像有司机先加油后

倒油#有干部靠公车年赚五六万的

传闻#就不会杜绝$

公众可以对不合理的!三公"消

费说东道西#但作为政府部门#却不

能因此降低!三公经费"公开的程度

和范围#或者希望公众噤声$政府部

门的作为# 应能经得起民意的追问

和!围观"#!三公经费"使用情况也

要经得起舆论的点评和监督$ !三

公"经费的公开只是迈出了第一步#

真正要有大进步# 还在于细化公开

制度%落实监督制度#从而真正约束

和规范!三公经费"的使用$

秦 丹

! ! ! !上次写了篇随笔叫 !评论讲真

话"#似乎意犹未尽$因为我觉得现在

的专业评论界都是!一团和气"#虚与

委蛇%互相帮衬的多#但不少网友%媒

体或各种文化娱乐活动的评委#对文

艺作品以及编创%演员等评论起来还

是很肯讲真话的$ 但我就觉得讲真

话#也要会讲$不能只要是讲真话#就

可以没有分寸#没有水准%没有修养#

满嘴跑火车#这种真话#我不敢恭维$

评论一部文艺作品#一般地发发

感想议论倒也罢了#若是也想炮制一

篇评论作品#评者要有一定的专业知

识和艺术修养$ 评者首先要读懂作

品$ 读懂后讲的真话才有真实的力

量$比如前不久上映的斯皮尔伯格执

导的战争大片(战马)#一些文章真情

赞扬其画面优美% 战场描述真实#通

过一匹马来反映战争的残酷深刻感

人等$ 而吐槽者也不客气#认为电影

缺乏基本的战争知识# 布局失败#是

斯皮尔伯格的滑坡之作$ 我先看了导

演的创作手记#再去看电影#发现之前

的评论都有些偏颇和皮毛$ 这部片子

的真实含义# 就是导演要表现的一句

话'战争把一切从人们的手中夺走#而

爱可以找回人类失去的东西$如果不

抓住这部作品的精髓去评#只讲几句

不着边际的真话#是没有用的$

会讲真话的另一层意思#就是千

万要注意用词语气$讲真话不是要评

者藐视作者#双方平等#互相尊重$记

得在一张文学类报纸的评论版上见

到一篇批评某作家新作的文章#标题

就是'这还是小说吗* 哪个作者见到

这样的标题不会火冒三丈% 暴跳如

雷* 蔡正仁对戏谈点不同意见#就算

观念比较传统#但也不能称之为!恶

婆婆"$ 去年上海上演了一部反映解

放战争的主旋律话剧#说真话#这部

戏艺术性实在一般#但编创人员对作

品期望值很高$ 一位记者直言该剧

!人物形象明显单薄# 可看性明显不

足"时#出品方马上反唇相讥#认为记

者作风不扎实#没有了解透彻就胡乱

评说#等等$此事过去已近一年#时间

是最好的评判者#这部戏给观众留下

来什么*相信编创者也心知肚明$但

评者如果当初把评论的用词说得委

婉些#分析得再详实些#效果会更好$

讲真话# 真是要讲得有善意#有

建设性#也有艺术#让听真话的人心

服口服#如沐春风$

张晓然

! ! ! !不知道算是!嗜好"还是!怪

癖"#每次办了 ./0 或网购#便喜

欢不时上网#一路追踪邮件或货品

的最新动态$国际邮件是否已验关

出了边境%!当当"的新书何时发货

了%!淘宝"的!宝贝"是否从异地运

到了上海% 快递的信件对方签收了

没有++都可在网上随时查询#显

示的时间精确到时%分%秒$ 即便是

不那么知名的快递公司# 如今也提

供这样的网上查询# 物件递送的路

径和进度尽在视野之中#了然于胸$

大约 +%年前# 在外资企业联

邦快递办过一次国际邮件业务#

被告知可在网上查询递送进程#

才第一次发现邮路可如此透明#

便写了一篇纪实文章!炫耀"$ 联

邦快递的业务主管读了报纸#兴

奋地来信致谢# 以为我替他们做

了一次!广告"$ 其实#当时不过是

少见多怪而已$

这种事#现在没有人会觉得新

奇了$ 而新玩意儿绝非仅限于此#

比如网上购物不仅可在线付款#且

可在快递员上门送货时在移动

120机上直接刷卡$ 一旦埋单结

账#网上即刻显示交易成功$ 对高

新科技而言#这大概是属于!雕虫

小技"#但新兴的快递业从无到有#

从无序到规范#从小打小闹到大规

模地跨越式发展#正是仰仗于有志

者的决心和毅力#并将建章立制与

现代科技叠加所构成的合力$而这

种力量#事实上已神速又悄然地渗

入寻常人家的生活#影响着我们的

思维方式%行为习惯$譬如#由于便

捷安全# 网上银行吸引了众多客

户#足不出户便可理财业务&非接

触式!一卡通"的推行#让我们乘车

打的可以无需付现钞&电子机票的

问世#凭着身份证或护照便可登上

飞机++诸如此类或许被认为微

不足道的!司空见惯"#其实只不过

近几年才出现在我们的生活中$倒

回若干年前#能想象%会置信吗*

当代人受惠于科技#同时也受

制于科技$最近读到一个来自英伦

的报道#据英国法令规定#每个收

看电视的家庭或企业都必须购买

!电视牌照"# 按彩色电视每年 $)-

英镑% 黑白电视每年 )'英镑的标

准收费$ 若不交年费#即使电视机

闲置不用# 或是压根就没有电视

机# 却上网收看电视台的节目#均

会面临 $"""英镑的罚款和不良信

用记录$据说电视牌照公司的人每

天都在用探测车巡逻#可以准确查

出哪一个房间在使用电视机#并向

!蹭看"者发出警告$ 好厉害啊, 就

好比英国人一边在牢骚满腹地称

!这个国家就快连呼吸都要收费"#

一边却在庆幸电视荧屏上鲜有粗

制滥造的影像$ !受限"其实也是一

种!受惠"$

鉴于现代科技日新月异#!随

心所欲"有时便可作别解'有意有

心3制度规范3科技力量4有志者

事竟成$ 许多事情议而不行#不少

问题久拖不决#往往可归咎于!非

不能为#乃不为也"$ 正因为如此#

才让人时常对某些事百思不得其

解#诸如公款吃喝%公车管理%公费

旅游何以禁而不绝* 网上的!地下

公关"!论文枪手"何以日益泛滥愈

发猖獗++若以 !有意有心3制度

规范3科技力量4有志者事竟成"

的公式推演#这些怎么可能成为天

大的难题*

怡 然
怎能以锥相驱

天桥下的街头#就是流浪汉

的家$ 不管是公然的驱赶#还是

暗中设置障碍#其背后的城市管

理思路#都是有违文明#有违人

道的$ 苑广阔

也是一种关爱

流浪汉居住在天桥和高架

桥底#特别是在夜间#极容易酿

造车祸# 这样的悲剧已发生多

起$ 水泥锥驱赶流浪汉#也是一

种关爱$ 张立美

要想耳净先心净

公众的讥讽之语# 的确不中

听$但要想耳净#就需心净$作为

一个以开放包容作为城市精神

的大城市# 这片水泥锥林确实令

同类蒙羞$ 周明华

! ! ! !! 人民日报《教育的使命是
“发现”》：现在#教育工作者应该通

过不一样的课程# 把看上去差不多

的孩子变得越来越不一样# 变得越

来越像他们自己$因为#未来属于有

不同特质的孩子$ '李希贵(

! 新华每日电讯《公共决策应
多听民意，少些突然袭击》：政府公
共决策要摒弃!替民做主"思维和独

断的习惯#不能搞!半夜鸡叫"#涉及

民众利益的公共决策就是不能怕麻

烦#不能怕反复#不能总想着!快刀

斩乱麻"$ '晏 扬(

! 中国青年报《“跑”出一片
“新天地”》：一个!跑"字#囊括了所

有的请客送礼% 行贿受贿和权钱交

易# 也成了贪污腐败滋生的最大温

床$甚至在一些地方#一些领导干部

存在着这样一种错误观念# 他们认

为用公款请客送礼%跑项目#是为了

地方发展和单位利益#只要能!跑"

来项目和资金# 用什么方法并不重

要$ '郭震海(

*月起#上海开始实行居民生

活用电阶梯电价$ 日前#上海市电

力公司在其官网上公布了 (关于

执行上海市居民生活用电试行居

民阶梯电价的实施细则)5简称(实

施细则)6$

阶梯电价之所以要先试行#

是因为现有方案能不能充分照顾

到各地各种人群的特殊性# 兑现

保证!大多数居民电价基本稳定"

的诺言#需要在实践中观察$ 阶梯

电价细则#应在运行中不断完善$

!一户多人口"是此前阶梯电

价听证中市民集中反映的现实问

题#(实施细则)对此有所回应#户

籍人口 -人以上的可以申请增加

额度# 但是对因正常原因人户分

离或多户合租家庭的高收费问

题#还要拿出更有效的办法来$ 上

海子女为照顾老人# 或老人帮助

子女照顾第三代而住在一起的#

户籍可能不在一起$ 一些新上海

人家庭中老人没有本地户籍$ 上

海低收入人群中# 多户合租也是

较普遍的现象$ 居民家庭实际用

电量也并非一成不变#(实施细

则)应利用试行期多做调研#早日

建立更灵活的定期评估制度$

希望电力部门充分利用好目

前的试行期# 根据上海居民用电

的实际情况# 把现有试行方案的

不足之处抓紧调整到位# 千万不

要认为听证过了# 实施细则出台

了#阶梯电价方案就无需改进了$

（新民网评论员，网址 !!!"

#$%&'%"(%）
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